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今日高新

升升级级并并购购扩扩厂厂，，到到资资本本市市场场融融资资吧吧
本报记者探访济南高新区新三板挂牌企业

华光光电：

募资一个亿
进行产业再升级

现在的建筑工地上，如果
谁还用墨斗取直、尺子测量，那
就有点太落后了，如今大家都
用激光取直，用激光测距仪搞
测量；现在的课堂上，如果哪个
老师还用教鞭指物、用板书教
学也已跟不上流行了，时尚的
方式是用激光笔代替教鞭，用
激 光 全 息 投 影 教 学 才 更 科
幻……

实际上，激光产品已经进
入到人类生活的方方面面，小
到舞台灯光、草坪灯，大到激
光瞄准器和工业激光切割机，
就连医疗器械也用上了激光
治疗，美容用上了激光照射。
从医疗美容、仪器传感、显示
娱乐，到激光印刷、激光夜视
照明，可以说，激光产品已经
无处不在。

在济南高新区就有一家从
事半导体激光器外延材料、管
芯、器件一条龙生产的企业，名
叫山东华光光电子股份有限
公司（后称“华光光电”）。如
果说，全球70%的激光笔中发
光 的 芯 都 是 这 家 公 司 生 产
的，你肯定会大吃一惊，“这就
是一个占地34亩的企业吗？”

“规模小的确是限制了企
业的发展。”华光光电总经理郑
兆河在接受齐鲁晚报记者采访
时介绍，企业已于2016年8月登
陆新三板，就是希望通过资本
市场融资，帮助企业扩大规模，
产业升级发展。

据了解，半导体激光器这

个行业是一个资本密集、技术
密集的行业，投入特别大。郑兆
河介绍，企业登陆新三板最主
要的目的就是募集资金进行
产业化升级，“买一台生产型
MOCVD设备就要1 5 00万-
1600万。我们目前的总资产
规模近2个亿，与欧美企业竞
争，从体量上就处于弱势。”

2016年底和今年3月，华光
光电计划分两期募集资金1个
亿扩大企业规模，在孙村建设
一个占地百亩的生产基地，从
目前小功率激光器为主的产业
发展方向，进军激光工业加工
领域。“登陆新三板，企业的知
名度提高了。原先计划去北京
上海做路演融资，没想到还没
出济南，就有许多投资者前来
投资。”郑兆河说。

海莱云视：

融资4000多万
并购同行企业

如果你从电视购物频道里
看到过海莱云视策划的高端购
物节目，也许你不会想到，海莱
云视最初是从高新区的一个小
社区里诞生的。

“公司最初起步的时候是
在黄金时代小区里租了一套
房子，后来进入齐鲁软件园
发展，现在在银荷大厦。”说
起企业的发展历程，山东海
莱云视股份有限公司（后称

“海莱云视”）董秘詹从彬说，
公司从2007年成立至今经历
了多次转型发展。

据了解，海莱云视成立之
初是从家电代理商切入到家庭
购物行业。2010年，公司从单一

家电品类向多品类、自有品牌
（OEM）转型，经营涵盖家居、
服装、食品、家纺等大品类；
2013年，公司从多品类自有品
牌（OEM）向服务型平台转型，
代理迪士尼、好当家、好孩子、
富安娜等行业一线品牌，并引
进韩国电购畅销商品；2016
年，公司又从电购供应商向视
频全媒体内容提供商扩展，增
加了海外商品、短视频购物，
与韩国顶尖视频制作公司建立
战略联盟，打造互联网视频购
物新模式。

“2016年5月企业挂牌新三
板，应该说企业进入到一个新
的发展阶段。”海莱云视执行董
事杨琪介绍，这一年，公司先后
与乐视、CIBN形成战略合作，
并独立运营OTT购物渠道，下
一步计划是与更多的新媒体合
作。

说起企业登陆新三板，杨

琪介绍，去年12月底，公司融资
4000多万元，目前正在计划并
购同行业企业，扩大企业规模。

“登陆资本市场对企业最大的
影响就是融资，帮助企业进入
一个跨越式发展阶段，对行业
进行一个快速的整合。”

根据海莱云视3月24日发
布的年报，2016年公司实现营
业收入2 . 5 1亿元，同比上升
82 . 75%；净利润1433 . 24万元，
同比上升167 . 92%。如今，海莱
云视已与家有购物、好享购物、
环球购物、快乐购、优购物、江
西风尚购物、山东乐拍、中视购
物等20多家电视购物频道建立
了长期合作关系。

久兆科技：

走出大学实验室
抓住市场井喷期

说起磷酸铁锂，可能很多

人并不了解，但是如果说电
动汽车的电池正极材料主要
就是磷酸铁锂，大家或许就
明白了。

一般来讲，电池由正极、负
极、隔膜、电解液等主材组成，
其中正极材料是其核心主材，
电池叫什么名称，具有什么性
能一般都是由正极材料所决定
的，价值也占到整个电池成本
的三到四成。

“磷酸铁锂在前几年的需
求不是很大，从2015年开始，国
家对电动汽车电动大巴的需求
暴涨，引导着这个行业逐步兴
盛，井喷式发展。”久兆新能源
科技股份有限公司（后称“久兆
科技”）总经理郭勇介绍。

据了解，2010年3月，久兆
科技走出南京工业大学的实验
室，作为济南市“十二五”重点
孵化企业和重点招商引资项目
落户到了济南高新区。2015年
开始，企业发展走上正轨，并于
今年4月12日挂牌新三板，成为
济南高新区第100家挂牌上市
的企业。

“目前这个行业产业属于
新兴产业，产能体量还不是很
大，但是产业的发展前景和盈
利空间还是很大的。这也是我
们能够顺利挂牌新三板的一个
原因。”郭勇介绍，目前在新三
板上挂牌的只有4家做磷酸铁
锂正极材料的企业，久兆科技
就是其中一家。

磷酸铁锂作为动力类的电
池材料，越来越受到市场渴
求。“电动大巴上光电池就2
吨多，正极材料就要占到 1
吨，在高温、碰撞、穿刺等情
况下，如果正极材料不稳定
很容易爆炸起火。磷酸铁锂
比较稳定，而且本身没有什
么污染。”郭勇介绍，2016年
久兆科技只有1500吨的年产
能，营业收入8000多万元，纯
利润占到 2 0%，今年的营业
收入保守预计在1 . 5亿元左
右。尽管如此，对于市场需求
来讲，仍存在供少于求的局
面，“现在一年的产能在2000
吨左右，1个月也就150多吨，
供应我们的三大客户就已经
比较紧张了。”

久兆科技踏入资本市场
也是为了适应市场需求，尽
快扩大企业规模。郭勇介绍，
企业希望通过挂牌新三板融
资，未来计划投资3 . 8个亿，
建成大约55000平方米的研
发加厂房，一期年产能就能
提高到6000吨，二期就能达
到一万吨。

产业升级需要钱，企业并
购需要钱，扩大生产规模还需
要钱。可是，哪来这么多钱？银
行贷款太难，或许到资本市场
融资是个好主意。近日，记者走
访了济南高新区多家新三板挂
牌企业，听企业讲踏入资本市
场的故事。

华光光电一台MOCVD设备

就需要1500多万元。

本报6月1日讯（记者 修
从涛） 2016年是创新层推出
首年，当年有953家公司进入
创新层。经过一年快速发展，
新三板挂牌公司数量大增。
截至2017年5月26日，挂牌家
数为11240家。2017年5月21
日，全国股转系统发布公告，
根据《全国中小企业股份转
让系统挂牌公司分层管理办
法（试行）》第十四条规定，全

国股转公司初步筛选出符合
创 新 层 标 准 的 挂 牌 公 司 名
单，1329家进入初选名单。济
南高新区1 8家企业入选，比
去年增加7家。

据了解，股转系统首批创
新层名单出炉时，共有953家企
业入选。分层实施一年后，新
三板也迎来了第一次调整。
此次调整，有710家原基础层
企业被调入创新层，另有323

家挂牌公司被移出创新层。
值得注意的是,除了自愿放弃
继续留在创新层的企业，今
年有多家企业因未能按期发
布年报被股转系统移出新三
板创新层。

此次初选名单的1329家
挂牌公司中，济南市共有2 3
家企业入选，其中高新区最
多，有18家企业成功入选，相
比去年增加7家。奥美环境、

金现代、数字人、翰高股份、
顶联信息、同科股份、华光光
电和华牧天元等八家企业首
次进入创新层。据悉，高新区
创新层企业数占济南市入选
企业的75%，比上年提高7个
百分点，占山东省创新层企
业（68家）的26 . 5%，同比增
加6个百分点。

众所周知，被誉为新三板
最 大 政 策 红 利 的 分 层 制 度

2015年推行以来，创新层企业
受到各路资金的持续关注。入
选创新层的企业不仅可以使估
值体系不断明确，进而提高
股权流动性，解决新三板企
业面临的融资问题，还有可
能优先实行连续竞价的交易
方式等各种金融创新体验。
为企业创新融资方式、拓宽
融资渠道、提升竞争力提供
了良好的机遇。

新三板2017创新层企业最终名单，1393家入选

高高新新区区1188家家企企业业入入选选创创新新层层

久兆科技工作人员正在对电池材料进行检测。

文/片 本报记者 修从涛
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